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21一周热点

张艳萍：
《山海经》是一部什么样的奇书

人 世间

“这里就像一个大家庭，每个人都很友善”，在重庆“公益
一角咖啡厅”，聋人咖啡师们在快乐地忙碌着，享受着工作、咖
啡和生活的芬芳——

聋人咖啡师的回甘人生

谁在 说

曾政总喜欢用咖啡比喻人生。

失去听力是苦，从工厂员工、电影调

色师到咖啡学员，再到咖啡师，他的

人生在慢慢回甘，正像一杯咖啡的苦

涩与甘甜。

如今的曾政，与4名聋人一起在

重庆“一角咖啡”的咖啡店里忙碌着。

“一角”创意源自绘本《缺失的

一角》中圆缺的一角，比喻他们的

不完美，“咖啡”则指代充满芬芳的

人生。

“每个人都有缺失的一角，我们

的人生课题并非追寻完美，而是接纳

自己的不完美，再好好享受自己的人

生。”“一角咖啡”创始人朱佳云说。

咖啡让人生充满香气

“柠檬味，柑橘味，还有点白花味
道。你喝出来了吗？”位于松山医院
里的“一角咖啡”，弥漫着咖啡的香
气。40岁的聋人咖啡师曾政，身穿迷
彩外套，头戴鸭舌帽，留着一圈络腮
胡。呷了一小口咖啡后，看似“冷酷
十足”的他，开始渐显温柔与浪漫。

他快速敲击着手机屏幕，与记者
聊天中，不时用文字记录下咖啡和味
蕾碰撞后产生的奇妙反应。

谈到兴起时，他还会从柜子里拿
出好几袋来自世界各地的咖啡豆，分
享它们的味道。

曾政指了指他手边还剩半罐的
埃塞俄比亚豆子，在手机上输入了
内心的遗憾：“如果2019年，我带着
这款豆子去参加第六届全国残疾人
职业技能大赛，可能结果会有一点
不同。”

2019年，曾政刚刚辞去电影调色
师的工作，参与了重庆市残联组织的
免费咖啡师培训，几个月后便代表重
庆参加比赛。由于经验不足，那次他
没能取得名次。

然而，这场失利的比赛却改变了
他的命运。

看着对手们丰富的冲泡手法，曾
政意识到咖啡原来不仅是美味的、奇
妙的，从种植、处理、烘焙到冲泡，每
一步背后都有一个庞大的知识体系。

回来后，他陆续购买了烘焙机、
磨豆机等咖啡设备和几百种咖啡
豆，线上学习相关知识，线下练习手
冲咖啡。

为了培养储存更多味道记忆，曾
政逛遍大街小巷，搜寻生活中的香
气。花市、水果市场是他最爱的地
方，桂花、白兰花、百合花香是他最喜
欢的味道。

因为咖啡，简单的生活变得细腻
浪漫。他经常邀请聋人朋友来家里
品尝手冲咖啡。
“之前我一直认为咖啡是苦的，

小曾说有花香、果酸，我不信。他邀
请我去他那里喝手冲，我才发现咖啡
果然很美味。”52岁的郑毅是社区助
残员，因为曾政爱上了咖啡。

品鉴交流中，曾政说起自己想开
咖啡店的想法，曾有过创业经验的郑
毅坚决反对，“投资大，租金贵，很难
赚到钱”。

但这并没有影响曾政钻研咖
啡。2021年9月，曾政在“巴渝工匠”
杯第三届重庆市残疾人职业技能竞
赛中斩获咖啡师项目第一名。

此时，一个人的出现让曾政离咖
啡梦更近了一步。

卖咖啡，不卖遭遇

他，就是2017年脱下军装的朱
佳云。

2020年10月，朱佳云注册成立
重庆市渝中区圆梦助残公益服务中
心。2022年，他发起“一角咖啡”项
目，旨在解决残疾人就业“最后一公
里”。立项之初，朱佳云给自己立下
规矩：“一角咖啡不是收容所，我们卖
的是品质咖啡，不是遭遇。”

朱佳云要找重庆最好的残疾人
咖啡师。

2022年6月，第一家“一角咖啡”
在重庆市渝中区上清寺街道美专校
社区试运营，朱佳云邀请曾经拒绝过
自己的曾政，“你先来看看”。
“此前他找过我两次。”曾政

说，那时他正和女朋友在地铁站旁
边摆摊卖蛋糕，“收入过得去，不是
很想去”。

本来就是去看看，然而到了咖啡
店，曾政眼前亮了，“设备都是一流
的，你很难不心动”。也是这个时候，
曾政明白朱佳云是认真的。

2022年9月9日，“一角咖啡”正
式运营，当天就有不少单位发出开设
分店的邀约。

朱佳云知道，一个曾政是不够的。
不久，“一角咖啡”启动了为期

30天的聋人咖啡师培训项目。培训
不仅不收取学费，还提供午餐和交
通补贴。

郑毅迅速报名，还在朋友圈转发
了招募信息。

34岁的张凌云，在快餐店后厨已
经工作了5年，看到消息后也报了
名。“我特别喜欢喝咖啡，这个培训对
我来说很重要。”张凌云说，那段时间
白天培训，晚上在快餐店打工，“一天
都没有休息过”。

22岁的陈小斌刚结束两年的工
厂工作，同样渴望培训机会，“工厂工

作强度太大，休息时间少，我干得不
开心”。

35岁的徐梦琪一直在家里带孩
子，作为曾政的朋友，她是“被劝来参
加培训的”。

……
培训计划招10名聋人学员，最

后来了15人。
培训老师张浩是高级咖啡师，曾

最担心沟通理解问题，没想到培训课
后满是惊喜。例如聋人在打奶泡的
时候，无法通过奶泡机的高低声音来
判断，但他们通过手触摸杯壁的感
受，实现同样效果。

最终，15名聋人学员，10名通
过人社局考试，郑毅、张凌云、陈小
斌、徐梦琪通过入职考试，进入“一
角咖啡”成为咖啡师。2023年2月，
第二家“一角咖啡”松山医院店正
式运营。

不仅是一个咖啡店

如今，一头短发，清爽干练的张
凌云，已经是店里的标志性人物。她
和曾政一样，在交流过程中，难掩对
咖啡的热爱。
“这里就像一个大家庭，每个人

都很友善。”张凌云在手机上敲下一
行字。以前，能够和朋友一起喝咖
啡，是张凌云最大的快乐。如今在一
角咖啡工作，她的快乐得到了加倍。
交流中，这名考入重庆师范大学计算
机专业，喜欢篮球，屡次在重庆市举
办的聋人篮球比赛中夺得金牌的爽
朗女孩有了新的目标，“成为一名优
秀的咖啡师”。
“一角可以呼应绘本的隐喻，代

表每个人都有不完美的一面，也可以
指10元收入中捐给公益基金的1角
钱，还是一个容纳多元世界的角落。”
朱佳云说，“一角咖啡不仅是一个咖
啡店，更是一个样板空间，让‘残障人
士和健全人一起做咖啡、喝咖啡，或
是一起生活、一起工作’能够成为一
件很正常、很普通的事情。”

今年，朱佳云计划邀请更多的聋
人咖啡师加入，“希望越来越多的他
们能够被看见”。

（陈青冰 据《新华每日电讯》）

3月29日，在位于重庆市渝北区松山医院内的“公益一角咖啡厅”，聋人

咖啡师曾政（左）在工作中通过手语进行交流。

新华社记者 唐奕 摄

以下是西北师范大学文学院教授张艳萍在甘肃

卫视《丝路大讲堂》节目中介绍先秦古籍《山海经》以

及《山海经》里的黄河。

《山海经》是本什么书

提到《山海经》，很多人都非常熟悉，因为我们从小

都听过《山海经》里那些神奇的神话故事。从内容上

看，《山海经》包罗万象，涉及地理、历史、宗教、民俗、动

物、植物、医药、饮食，等等。正因为它涉及的内容太丰

富了，所以对《山海经》究竟是本什么样的书历来众说

纷纭。

有人认为，《山海经》是一部地理书，因为在《山

海经》里记载了很多的山川。也有人认为《山海经》

是一部神话集，因为《山海经》里记录了很多神话。

而鲁迅先生认为《山海经》是一部巫书，因为《山海

经》里描述每一座山系的小结部分，都会提到这个山

系有多少神、神的形象是什么样的、祭祀神的方法是

什么，所以鲁迅认为《山海经》是由巫师所掌管的一

部巫书。还有人干脆把《山海经》当作一部百科全

书。但是，所有这些观点都不能全部涵盖《山海经》

的内容。

《山海经》全书现存18卷，由《山经》和《海经》两

部分组成，共约31000字。究竟该怎样来定位《山海

经》这本书？我认为汉代著名学者刘歆的观点比较

有代表性。刘歆认为，《山海经》是大禹治水时代，由

禹的得力助手益领衔编撰的，它主要记录了五方山

川的地理及绝域远国的人民。

我对比了《徐霞客游记》和《山海经》的文本后发

现，《山海经》比《徐霞客游记》更具有科学考察记录

的特征。比如在《山海经》的《山经》部分，记录每一

座山时，会写明这座山的名称、地理位置，详细记录

山上的动物、植物及矿物资源，还会记录哪一条水从

该山发源或者哪一条河流经该山。因此，《山海经》

具有田野考察的显著特征。

《山海经》里记载了很多神奇的人、动物、植物和

神的形象。比如有一个“羽民国”，说这个国家的人

浑身长着羽毛。《山海经》里还记载了一种神奇的

鸟。据说这种鸟长着一只眼睛、一个翅膀，飞起来的

时候需要两只鸟合在一起才能飞，这就是大家熟悉

的比翼鸟。

我仔细研究了《山海经》后发现，这些神奇的事

物可能只是编撰者对于陌生的动物或植物的一种特

殊的描述方式。其实，《山海经》里所描绘的那些神

奇的动物，大多数就是现实生活中的真实的动物。

《山海经》里的黄河

《山海经》里是怎么描述黄河的呢？

《山海经·西山经》中说，“河水从昆仑之丘流

出”。《山海经》里所说的河水或河，都特指黄河。河水

从某山出，可能有两个意思：一是指这条河从某山发

源，另一种是指这条河从某山流过。两晋著名学者郭

璞对此做了注释，说黄河是从昆仑之丘的东北域流出

的。也就是说，黄河是从昆仑之丘发源的。虽然我们

现在无法确定昆仑之丘究竟在哪里，但它应该是真实

存在的。

根据《山海经》的记载，我们得以了解当时黄河

流域的生态状况。《山海经》里写到，一共有49条河水

注入黄河，而且还记载了这些河水出自哪座山或者

流经哪座山，并对这些山上的动物、植物进行了描

述，比如说某山多鸟兽，某山多犀、象、熊、罴等。由

此可见，当时的黄河流域气候宜人，适合各种各样的

草木生长，而且鸟兽和鱼类种类繁多，数量巨大。

通过对《山海经》文本的分析我们还发现，在《山

海经》记载某座山的时候，往往会记载某水从某山流

过，某水注于河或者注于海。由此我们做出了一个

大胆的推断，那就是《山海经》记载的这么多资源，很

可能通过水路运输到了某些重要的地方，比如帝都

或其他大城市，因为城市对这些资源有很大的需求。

我们综合《山海经》对各山川资源的记载，以及《尚

书·禹贡》对九州贡品的运输路线的记载，可以推断，

《山海经》之所以有这样的描述，其主要目的是为各山

川资源如何运入帝都或者输送到其他需要的地方指明

了路线。总的来说，在《山海经》编撰的时代，黄河承担

着资源运输的重要功能，它不仅把西部的资源运往东

部，而且也促进了东西部地区的交流，为华夏文明的发

展和繁荣作出了重要贡献。 （据《解放日报》）


